RECURSOS PARA EL EMPRENDIMIENTO

Emprendimiento Agroecológico La Traviesa Espacio Cooperativo C/ Duque de Fernán Nuñez, 2 · 1° 28012 Madrid T. 915 489 293 germinando@germinando.es





RECURSOS PARA EL EMPRENDIMIENTO

El presente documento recoge información sobre recursos para el emprendimiento existentes. Si bien algunos recursos son genéricos, muchos de ellos están orientados a los ámbitos de trabajo de la Cooperativa Germinando: el sector agroalimentario, las mujeres y/o la Comunidad de Madrid.

1. PROGRAMAS VINCULADOS CON EL EMPRENDIMIENTO

Ruraltivity

Ruraltivity es una plataforma de impulso de iniciativas de autoempleo y un dispositivo de apoyo de referencia estatal creado por FADEMUR -Federación de Asociaciones de Mujeres Rurales-, para la formación, información y asesoramiento en el campo de atención a personas con necesidades educativas o de inserción social y laboral.

En la pestaña Recursos para emprender de su página web -enlace- se informan de los recursos existentes para el emprendimiento según la tipología de la administración (recursos estatales, recursos autonómicos, y ayudas autonómicas y locales, diferenciando entre instituciones, herramientas, ayudas públicas, ayudas privadas y recursos privados.

+ información: ruraltivity.com

Desafío Mujer Rural

El Programa Desafío Mujer Rural se viene realiza desde el año 2020 por parte del Instituto de las Mujeres del Ministerio de Igualdad. El programa está diseñado para formar y acompañar a la mujer emprendedora en el medio rural en las distintas fases de su proyecto, ofreciendo asesoramiento y formación, entre otras cuestiones acerca de líneas de financiación y subvenciones.

+ información: <u>www.desafiomujerrural.es</u>

Programa de Apoyo Empresarial a las Mujeres (PAEM)

El Programa de Apoyo Empresarial a las Mujeres (PAEM trabaja en red con el objetivo de promover y apoyar la .actividad empresarial de las mujeres. Se desarrolla en las Cámaras de Comercio y ofrece, de manera gratuita, los siguientes servicios: información



empresarial, asesoramiento y orientación empresarial, acompañamiento en el desarrollo de una estrategia de sensibilización y animación para emprender y apoyo a la creación y consolidación de redes europeas y nacionales.

+ información: empresarias.camara.es

Programa Empleaverde

El Programa empleaverde del Ministerio para la Transición Ecológica y el Reto demográfico es la iniciativa de la Fundación Biodiversidad para el impulso y la mejora del empleo, el emprendimiento y el medio ambiente.

Los proyectos deben englobarse en la Economía Verde, que fomenta nuevos modelos de producción y consumo sostenibles, o la Economía Azul, que hace referencia a economía basada en el desarrollo sostenible de los océanos.

El programa se viene desarrollando casi todos los años y en la pasada anualidad -2020se publicaron dos convocatorias para personas emprendedoras: Impulsa y Conecta; para la formación y apoyo en la creación de empresas; y para la conexión de otras personas emprendedoras en el ecosistema de emprendimiento verde europeo.

+ información: empleaverde.es/programa-empleaverde

Economistas Sin Fronteras

Economistas Sin Fronteras tiene, entre sus objetivos, el fomento de la Economía Social y Solidaria, contribuyendo tanto en la teoría como en la práctica a su implementación. Para ello, desde el área de Economía Social y Solidaria (ESS de Economistas Sin Fronteras ofrecen diferentes servicios para el emprendimiento: herramientas, formación, formación online, asesoramiento y acompañamiento.

+ información: ecosfron.org/economia-social-y-solidaria/

Instituto Europeo de Innovación y Tecnología (EIT)

El Instituto Europeo de Innovación y Tecnología es un organismo de la UE creado para fortalecer la capacidad de innovación de los países de la Unión Europea. Entre sus objetivos está el empoderamiento a las personas innovadoras y emprendedoras de toda Europa para convertir sus mejores ideas en productos, servicios, empleo y crecimiento.



Para ello desarrolla una amplia gama de actividades de innovación y emprendimiento cursos de educación que combinan las capacidades técnicas y empresariales, servicios personalizados de creación y aceleración de empresas y proyectos de investigación impulsados por la innovación.

+ información: eit.europa.eu/es/in-vour-language

En este <u>enlace</u> se puede consultar las actividades que dese EIT se están desarrollando en cada uno de los países que forman parte del EIT Regional Innovation Scheme (EIT RIS.

2. SUBVENCIONES Y AYUDAS AL EMPRENDIMIENTO

Capitalización de la prestación de desempleo

Una medida para fomentar y facilitar iniciativas de empleo autónomo entre personas que estén percibiendo la prestación por desempleo de nivel contributivo es el pago único de la prestación para:

- incorporarse de forma estable como socios/as trabajadores/as o de trabajo en cooperativas o en sociedades laborales ya constituidas, o constituirlas,
- desarrollar una actividad como personas trabajadoras autónomas,
- destinar el importe a realizar una aportación al capital social de una entidad mercantil de nueva creación o creada en un plazo máximo de 12 meses anteriores a la aportación.
- + información: https://www.sepe.es/HomeSepe/[...]/capitaliza-tu-prestacion

Autoempleo y emprendimiento -Comunidad de Madrid-

En esta página web se pueden encontrar los contenidos, información y servicios ofrecidos por la Comunidad de Madrid para el autoempleo y emprendimiento. Además de los Puntos de Atención al Emprendedor, el Programa de formación para emprendedores y los programas específicos de apoyo se indican las ayudas existentes, que actualmente van dirigidas a personas trabajadoras autónomas, emprendedoras y entidades de la economía social:

- la constitución de una empresa o inicio de una actividad por cuenta propia,
- el fomento del empleo colectivo,



- el fomento de la RSE y la conciliación laboral.
- + información: comunidad.madrid/servicios/empleo/autoempleo-emprendimiento

Al igual que la Comunidad de Madrid, otras Comunidades tienen ayudas e incentivos para el emprendimiento y el autoempleo. La guía del IPYME que se indica a continuación recoge las diferentes ayudas e incentivos existentes por las distintas administraciones y organizaciones y organismos públicos del estado.

En la Comunidad de Madrid, además de las ayudas para el empleo y el emprendimiento, se pueden consultar el conjunto de ayudas para la creación de nuevas empresas, emprendimiento colectivo, fomento de la RSE y la conciliación laboral y para la incorporación de socios a empresas ya constituidas.

+ información: https://www.comunidad.madrid/servicios/empleo/ayudas-personas-trabajadoras-autonomas-emprendedoras-entidades-economia-social

Subvenciones para la promoción y desarrollo de la economía social del Ayuntamiento de Madrid

El Ayuntamiento de Madrid ha creado unas subvenciones para la promoción y desarrollo de la economía social en el municipio de Madrid en la anualidad 2021 y 2022, incluyendo las siguientes modalidades de actuaciones subvencionables:

- Fomento de la intercooperación empresarial
- Proyectos piloto de creación de nuevas entidades de economía social o de nuevas líneas de negocio/actividad
- Fomento del asociacionismo dentro de la economía social
- + información: enlace a la convocatoria

Algunos municipios suelen tener ayudas o subvenciones específicas para el emprendimiento, fomento de la economía social o apoyo a sectores y colectivos específicos, por lo que es recomendable informarte en tu municipio de la existencia de este tipo de convocatorias.



IPYME: Guías dinámicas de ayudas e incentivos para empresas

La Dirección General de Industria y de la Pequeña y Mediana Empresa tiene una serie de Guías dinámicas que recogen todas las ayudas e incentivos otorgados y convocados por la Administración General del Estado, Administraciones Autonómicas, Administraciones Locales y otros organismos públicos para empresas.

Las guías son dinámicas, es decir, que están permanentemente actualizadas y contienen sólo información sobre ayudas e incentivos con plazo de solicitud abierto.

Además de la guía completa se pueden encontrar guías específicas según Comunidad Autónoma, por tipología de ayudas (para la creación de empresas, para la emprendedora / el emprendedor, incentivos fiscales y bonificaciones a la Seguridad Social y ayudas e incentivos a la internacionalización) y por sector económico (Agroalimentario, Agrario, Turismo, Industria, etc.).

+ información: <u>ipyme.org/es-ES/GuiasDinamicas/Paginas/Guiasdinamicas.aspx</u>

Así mismo, la D.G. de Industria y de la PYME también cuenta con un buscador específico para ayudas e incentivos para empresas, donde se recogen las convocatorias de los diarios oficiales: europeo, estatal, autonómicos, provinciales y locales; a los que se suma información de organismos oficiales que publicitan por otros medios.

enlace: <u>ipyme.org/es-ES/BBDD/AyudasIncentivos/Paginas/BuscadorAyudas.aspx</u>

Subvenciones en el marco del Desarrollo Rural de la Política Agraria Común

A través de los Planes de Desarrollo Rural y las Estrategias de Desarrollo Local las Comunidades Autónomas y los Grupos de Acción Local publican convocatorias que incluyen subvenciones para la incorporación y desarrollo de la actividad agraria y alimentaria y para el desarrollo de empresas en el medio rural.

Cuando dichas convocatorias de ayudas y subvenciones tienen el plazo de solicitud abierto también se recogen en las guías dinámicas del apartado anterior.

En los Planes de Desarrollo Rural y las Estrategias de Desarrollo Local, así como en las órdenes que desarrollan las ayudas que se indican en los mismos se puede conocer qué tipo de actuaciones se desarrollan y los requisitos para el acceso a las mismas.

En los siguientes epígrafes se recogen algunas ayudas consideradas de mayor interés para el ámbito agroalimentario y desarrollo rural, tanto de la Comunidad de Madrid y como de sus Grupos de Acción local. En el enlace que se indica aquí abajo puedes



localizar a los Grupos de Acción Local de otras comunidades autónomas.

+ información: redruralnacional.es/grupos-accion-local

Punto de Atención al Emprendedor

Con carácter general, el Ministerio de Industria, Comercio y Turismo ha habilitado el Punto de Atención al emprendedor para el asesoramiento e información en la creación de empresas.

+ información: https://paeelectronico.es/es-es/Paginas/PagInicio.aspx

3. AYUDAS DEL PLAN DE DESARROLLO RURAL DE LA COMUNIDAD DE MADRID

Ayudas a inversiones en explotaciones agrarias

Estas ayudas pretenden fomentar la modernización de las explotaciones agrarias mediante la financiación de inversiones con el fin de aumentar la competitividad del sector agrario, así como lograr un mayor compromiso con el medio ambiente y el clima. También se persigue mantener la actividad agraria y garantizar el relevo generacional ante un claro envejecimiento de la población dedicada al sector agrario. se subvencionan las inversiones que se corresponden con los siguientes tipos:

- Inversiones basadas en un plan de mejora.
- Inversiones para la mejora de las condiciones de las explotaciones agrarias.
- Inversiones para la mejora de los sistemas de riego en explotaciones.
- Inversiones de jóvenes agricultores que se instalan por primera vez o de entidades asociativas de nueva creación en las que se ha instalado al menos un joven.
- Inversiones no productivas vinculadas al cumplimiento de objetivos agroambientales y climático.
- + información: https://tramita.comunidad.madrid/ayudas-becas-subvenciones/ayudas-modern-estructuras-agrarias-2022



Ayudas a la incorporación de jóvenes agricultores

Estas ayudas pretenden financiar la instalación por primera vez de jóvenes en explotaciones agrarias. La instalación puede hacerse de dos formas:

- Como titular, de forma exclusiva o compartida, de una explotación agraria.
- Como socio de una entidad con personalidad jurídica titular de una explotación agraria.
- + información: https://tramita.comunidad.madrid/ayudas-becas-subvenciones/ayudas-jovenes-agricultores-0

Ayudas para el fomento de las inversiones en infraestructuras agrarias de uso común

Estas ayudas se corresponden con el tipo de operación 4.3.3. "Ayudas a inversiones en infraestructuras agrarias en zonas rurales" y van destinadas a infraestructuras de uso agrario y común. En concreto, las ayudas pueden ser para inversiones en:

- Mejora de la red viaria rural
- Mejora de infraestructuras existentes
- Obras e instalaciones agrarias de uso público
- Electrificación rural
- Infraestructuras telemáticas de uso agrario.

Estas inversiones deben estar promovidas y ser solicitadas por Corporaciones Locales o Asociaciones de Agricultores y Ganaderos de los municipios rurales contemplados en el PDR.

+ información: https://tramita.comunidad.madrid/ayudas-becas-subvenciones/ayudas-infraestructuras-agrarias-4

Ayudas agricultura y ganadería ecológica

Ayudas a la adopción y mantenimiento de prácticas y métodos de agricultura o ganadería ecológica. Podrán ser beneficiarios de estos programas los agricultores activos que sean titulares de explotaciones agrarias situadas en la Comunidad de



Madrid, y que se comprometan por un período de tres años, salvo causa de fuerza mayor, a adoptar o a mantener prácticas y métodos de agricultura o ganadería ecológica; y a cumplir con los requisitos y compromisos agroambientales exigidos en la operación de adopción o de mantenimiento, según corresponda, de prácticas y métodos de agricultura o ganadería ecológica, indicados en la orden de convocatoria.

Deberán comprometer una superficie mínima, cuya cuantía varía según el tipo de cultivo. En concreto:

- 5 ha para cultivos herbáceos;
- 2 ha para los cultivos de olivar, viñedo y frutales de secano;
- 1 ha para frutales de hueso o de pepita;
- 0,3 ha para cultivos hortícolas;
- 10 ha de pastos para ganadería ecológica;
- + información: https://tramita.comunidad.madrid/ayudas-becas-subvenciones/ayudas-agricultura-ganaderia-ecologica-1

Ayudas para la actividad ganadera

Ayudas para compatibilizar la actividad ganadera con la existencia de lobos, perros asilvestrados y buitres destinada a personas titulares de explotaciones ganaderas de animales de las especies bovina, ovina, caprina y equina ubicadas dentro del ámbito territorial de la Comunidad de Madrid.

Las ayudas están destinadas a compensar a los ganaderos cuyos animales de producción fueran atacados por lobos, perros asilvestrados y buitres.

+ información: https://tramita.comunidad.madrid/ayudas-becas-subvenciones/ayudas-actividad-ganadera

Ayuda producción comercialización miel

Ayudas para consolidar la profesionalización del sector apícola, mejorar la rentabilidad de las explotaciones apícolas optimizando así los costes de producción, mantener un adecuado estado sanitario de las colmenas, facilitar el asentamiento y transporte a los apicultores trashumantes y mejorar la competitividad en aras a la obtención de estrategias de comercialización, de nuevos canales comerciales y valor añadido de las



producciones.

+ información: https://tramita.comunidad.madrid/ayudas-becas-subvenciones/ayuda-produccion-comercializacion-miel

Ayuda a inversión en productos agrícolas

Ayudas para el fomento de las inversiones en transformación, comercialización o desarrollo de los productos agrícolas.

Podrán ser beneficiarios de estas ayudas las industrias agroalimentarias (personas físicas o jurídicas y comunidades de bienes que ejerzan alguna de las actividades de transformación y comercialización o desarrollo de los productos agrícolas cuyas instalaciones estén radicadas en la Comunidad de Madrid.

+ información: https://tramita.comunidad.madrid/ayudas-becas-subvenciones/ayuda-inversion-productos-agricolas-1

Pagos de compensación zona de montaña

Ayudas pagos de compensación entendidos como pagos indemnizatorios y encuadrados dentro del PDR objeto es indemnizar por los costes adicionales y la pérdida de ingresos por las dificultades que se derivan de mantener la actividad agraria en zonas con dificultades naturales debido a su ubicación en zonas de montaña.

+ información: https://tramita.comunidad.madrid/ayudas-becas-subvenciones/pagos-compensacion-zona-montana-3

Otras ayudas del Plan de Desarrollo Rural (PDR de la Comunidad de Madrid

Para conocer las diferentes ayudas que se articulan a través del Plan de Desarrollo Rural de la Comunidad de Madrid visita la siguiente página:

https://www.comunidad.madrid/servicios/medio-rural/ayudas-subvenciones-sector-agrario-agroalimentario



4. AYUDAS DE LOS GRUPOS DE ACCIÓN LOCAL DE LA COMUNIDAD DE MADRID

Los Grupos de Acción Local, en el marco de su Estrategia de Desarrollo Local, sacan anualmente ayudas destinadas a la creación de empresas con el objeto de ampliar y modernizar el tejido productivo, fomentar la creación de empleo y aumentar los servicios a la población.

A continuación se indican los Grupos de Acción Local de la Comunidad de Madrid.

Asociación para el Desarrollo Integral de la Sierra Oeste de Madrid

Ayudas para el apoyo a inversiones en base a la Estrategia de Desarrollo Local Participativo de la Sierra Oeste de Madrid, gestionadas por el Grupo de Acción Local Asociación para el Desarrollo Integral de la Sierra Oeste de Madrid.

Las ayudas cuentan con tres líneas:

- El apoyo al desarrollo del sector agrícola
- El apoyo a la industria agraria y alimentaria
- La mejora de servicios y renovación de poblaciones locales
- + información: http://www.sierraoeste.org/abierto-el-plazo-de-presentacion-de-solici-tudes-para-las-ayudas-leader-medidas-m03-empresas-m04-empresas-turisticas-m07-automepleo-de-perados/

Asociación ARACOVE

Ayudas a proyectos productivos dentro del Programa LEADER, en base a la Estrategia de Desarrollo Local Participativo para la Comarca de las Vegas y la Alcarria de Alcalá, gestionadas por el Grupo de Acción Local ARACOVE.

Las ayudas tienen por objeto la creación, ampliación y modernización de pequeñas empresas dentro de las siguientes líneas:

- Apoyo al sector agrario y agroindustrial
- Apoyo al desarrollo del sector turístico y conservación del patrimonio



- Apoyo a la creación, ampliación y modernización de Pequeñas Empresas y Microempresa
- + información: https://www.aracove.com/abierta-convocatoria-1-2022-ayudas-leader-productivos/

Triodos Bank

Asociación Grupo de Acción Local Sierra Norte de Madrid (GALSINMA)

Ayudas a para el desarrollo de proyectos de inversión productivos y no productivos en base a la Estrategia de Desarrollo Local Participativo de la Sierra Norte, gestionadas por el Grupo de Acción Local GALSINMA.

Las ayudas están destinadas al apoyo de proyectos en los siguientes ámbitos:

- Diversificación hacia la Agricultura y Ganadería.
- Turismo
- Industrias agroalimentarias
- Pequeñas empresas
- Servicios socio sanitarios
- Servicios culturales, educativos y nuevas tecnologías.
- Servicios deportivos y de ocio
- Servicios medioambientales
- Renovación del patrimonio
- Formación y Promoción
- + información:

https://www.galsinma.org/images/CuartaConvocatoria/4 BASES REGULADORAS VO 2-2022.pdf



5. FINANCIACIÓN BANCA ÉTICA

Banca Ética FIARE

Fiare Banca Etica es un banco cooperativo que financia proyectos del tercer sector, la economía social y solidaria y la promoción de una cultura de la intermediación financiera, bajo los principios de la transparencia, la participación y la democracia.

Banca FIARE ofrece hipotecas, créditos de capitalización, anticipos y otros productos de financiación a empresas y organizaciones, con condiciones espaciales para las entidades socias.

+ información: <u>fiarebancaetica.coop/empresas-v-organizaciones</u>

Triodos Bank

Triodos Bank se enmarca dentro de la banca ética y sostenible, financiando iniciativas y empresas dedicadas al sector medioambiental, cultural y social. Ofrece préstamos para inversión y financiación de proyectos, financiación de circulante para garantizar la liquidez, líneas de crédito, anticipos y avales.

+ información: triodos.es/es/financiacion

Coop 57

Coop57 es una cooperativa de servicios financieros éticos y solidarios cuya función principal es la financiación de proyectos de economía social y solidaria a través de la intermediación financiera, es decir, captando ahorro de la sociedad civil para poder canalizarlo hacia la financiación de entidades de la economía social y solidaria que promuevan la ocupación, fomenten el cooperativismo, el asociacionismo y la solidaridad en general, y promuevan la sostenibilidad sobre la base de principios éticos y solidarios. La entidad es propiedad de todos sus socios y socias que se autogestionan y organizan para la gestión de la cooperativa.

Coop 57 ofrece préstamos de inversión, pólizas de crédito, anticipo de subvenciones, endoso de facturas, préstamos para la adquisición de locales de entidades y préstamos de inversión para proyectos relacionados con la energía.

+ información: coop57.coop/es/informacion/



6. FINANCIACIÓN PRIVADA

Fundación Daniel y Nina Carasso

La Fundación Daniel y Nina Carasso financia, a través de convocatorias, proyectos cuyo objetivo sea un cambio de modelo económico, así como a emprendedores que planteen soluciones innovadoras, con una línea específica destinada para la alimentación sostenible. Dentro de esta línea lanzan convocatorias y prestan apoyo a:

- A la investigación y a los agentes del terreno, para comprender mejor los retos agrícolas agrarios y alimentarios y divulgar sus conocimientos.
- A los territorios pioneros y ambiciosos, que aceleran y amplifican localmente la transición agrícola y alimentaria, prefigurando los modelos del futuro.
- A las iniciativas innovadoras de la sociedad civil o de la economía social y solidaria, que mejoran la salud de los consumidores y del planeta

A través de estas convocatorias se han financiado proyectos como: Del campo a la despensa: Emprendimiento colectivo para acelerar el salto de escala de la alimentación agroecológica y Obradores compartidos para un sistema alimentario sostenible.

+ información: https://www.fondationcarasso.org/es/

7. FINANCIACIÓN PÚBLICA

Ayudas a la financiación del Ministerio de Igualdad: Microcréditos sin avales

En el marco del programa PAEM, el Ministerio de Igualdad ofrece microcréditos de hasta 25.000 euros a las mujeres que están pensando en crear su propia empresa o en promocionar y consolidar una empresa ya creada. Las beneficiarias del programa no necesitan avales para los microcréditos.

+ información: inmujer.gob.es/areasTematicas/Emprendimiento/

Líneas de financiación de ENISA

La Dirección General de Industria y de la Pequeña y Mediana Empresa, a través de la empresa pública ENISA, tiene líneas específicas de financiación a emprendedoras y emprendedores con la finalidad de fomentar la creación, el crecimiento y consolidación



de la pequeña y mediana empresa.

Actualmente cuenta con tres líneas específicas de financiación: para personas menores de 40 años, nuevas empresas y crecimiento.

+ información: <u>ipyme.org/es-ES/ProgramasOrganismos/Paginas/LineasFinanciacionE-NISA.aspx</u>

Préstamos del Instituto Oficial de Crédito: Líneas ICO Empresas y Emprendedores

Las Líneas ICO son líneas de financiación con las que el ICO facilita fondos con la intermediación de las entidades de crédito. La línea Empresas y Emprendedores está dirigida a personas autónomas, emprendedoras y empresas que deseen llevar a cabo actividades empresariales y/ o inversiones, cubrir necesidades de liquidez o gastos dentro del territorio nacional.

+ información: ico.es

Aval Madrid

Avalmadrid S.G.R. es una entidad financiera constituida por y para las pymes y autónomos de la Comunidad de Madrid, con un doble objetivo: por un lado, facilitar el acceso a una financiación preferente tanto en coste como en plazo y, por otro, otorgar avales y fianzas frente a las Administraciones Públicas y ante terceros, en condiciones mucho más ventajosas que las que puede ofrecer la banca tradicional.

A través de los avales que ofrecen, las empresas acceden a la financiación de las entidades de crédito en las mejores condiciones del mercado y con instrumentos que toman en cuenta las diferentes necesidades de las empresas -préstamos y leasing-.

+ información: avalmadrid.es

8. PREMIOS Y CONCURSOS

Premios de excelencia a la innovación para mujeres rurales

El MAPA -Ministerio de Agricultura, Pesca y Alimentación- viene convocando desde 2010 los premios de excelencia a la innovación de mujeres rurales; constituyendo una



de las líneas de reconocimiento de la Administración General del Estado al trabajo, proyectos y trayectoria de las mujeres rurales. En 2019 los premios se estructuraron en 5 categorías: excelencia a la innovación en la actividad agraria, excelencia a la innovación en la actividad pesquera o acuícola, excelencia a la innovación en diversificación de la actividad económica en el medio rural o zonas costeras rurales, excelencia a la comunicación y reconocimiento especial por la trayectoria vinculada al apoyo a las mujeres en el medio rural.

+ información: mapa.gob.es/igualdad genero y des sostenible/premios excelencia

Ministerio de ciencia e innovación: Premios Nacionales de Innovación y de Diseño

Los Premios Nacionales de Innovación y de Diseño distinguen a aquellas personas y entidades (instituciones y organizaciones que han aplicado la innovación en el desarrollo de su estrategia profesional y de su crecimiento empresarial. También pretenden galardonar a las entidades que, incorporándolo a su estrategia empresarial, han demostrado que el diseño es una potente palanca de la innovación y la competitividad.

+ información: https://www.ciencia.gob.es/portal/site/MICINN/

El Ministerio de Ciencia e Innovación también tiene un buscador de convocatorias premios y ayudas vinculadas con la I+D+i -ver <u>enlace</u>-.

9. RECURSOS DE INTERÉS

Entidades estatales vinculadas con el medio rural y la mujer

A continuación, se indica un listado entidades de mujeres rurales de ámbito nacional que, además de otras funciones, periódicamente desarrollan proyectos o formaciones vinculados con la empleabilidad y el emprendimiento en el medio rural.

- Madrid Agroasesor: servicio técnico especializado de asesoramiento destinado a agricultores/as y ganaderos/as de la Comunidad de Madrid.
 Enlace: https://www.comunidad.madrid/centros/madrid-rural-madrid-agroase-sor
- De Yerba Asociación de Productores de Ganado Criado a Pasto Enlace: https://www.lacarnedepasto.com/





- Red Española de Queserías de Campo y Artesanas Enlace: https://www.redqueserias.org/
- Ganaderas en Red
 Enlace: https://ganaderasenred.org/ (en construcción): l

Enlace: https://ganaderasenred.org/ (en construcción); https://www.face-book.com/GanaderasenRed/

- Comité de Agricultura Ecológica de la Comunidad de Madrid Enlace: https://caem.es/
- Sociedad Española de Agricultura Ecológica/Agroecología (SEAE)
 Enlace: https://www.agroecologia.net/
- INTERECO. Asociación de las Autoridades de Control de la Producción Ecológica Enlace: https://interecoweb.com/formacion/
- Plataforma por la Ganadería Extensiva y el Pastoralismo Enlace: http://www.ganaderiaextensiva.org/
- AFAMMER Asociación de Familias y Mujeres Rurales.
 Enlace: https://www.afammer.es/
- AMFAR Federación de Mujeres y Familias de Ámbito Rural.
 Enlace: http://www.agro-alimentarias.coop/servicios/igualdad
- AMCAE Asociación de Mujeres de Cooperativas Agro-alimentarias de España.
 Enlace: http://www.agro-alimentarias.coop/servicios/igualdad
- CERES Asociación de Mujeres del Mundo Rural.

Enlace: https://ceres.org.es/

FADEMUR - Federación de Asociaciones de Mujeres Rurales.

Enlace: http://fademur.es/fademur/

FEMUR - Federación de la Mujer Rural.

Enlace: http://femur.es/

La Unión de Mujeres Agricultoras y Ganaderas

Enlace: https://launiondemujeres.es/wp/